
Les natures 
 
 

On dit que la nature du mot est « ce que le mot EST » 

Chaque mot possède une nature.  

 

Attention cependant, car certains homonymes ont des natures différentes, selon leur emploi. 

Ex :       Il me semble que tu es fatigué. 

La maison que tu as achetée. 

 

Les « que » dans ces phrases ont des natures différentes, alors qu’ils s’écrivent de la même manière. 
 

Le premier est conjonction de subordination, car il suit un verbe.   Le second est pronom relatif, car il suit un nom. 

 

 

Nature Définition Exemple(s) 

DEterminant  Il donne le genre, le nombre et le possesseur 

du nom. 

Une fille. 

 Article  Le, la, les, un, une, des 

 
Possessif 

Il précise à qui cela appartient. Mon, ma, mes, notre, votre, leur, nos, 

vos, leurs,… 

 Interrogatif Il interroge. Quel ?, quelle ?, quelles ?, quels ? 

 Exclamatif Il s’exclame. Quel !, quelle !, quelles !, quels ! 

 Démonstratif Il montre. Ce, cette, ces 

 Numéral Il précise combien il y en a. Un, deux, trois, cent… 

 

 

Adjectif Il donne des renseignements sur le nom. Une belle fille. 

 Épithète Il est directement lié au nom.  

 Attribut  Il est relié au nom par un verbe d’état. Cette fille est belle. 

 

 



Nom Il désigne un objet, un animal, une chose. Une voiture. 

 Commun    

 Propre  Il désigne le nom de quelqu’un, d’un pays, 

d’une ville,… 

Le Kosovo 

 

Verbe Il désigne une action ou un état. Manger 

 D’action  Jouer  

 D’état  Être, sembler, devenir, avoir l’air, 

paraître,… 

 

Pronom Il remplace un nom Que, lui, je, tu, etc… 

 Personnel Il remplace un nom propre  Je, tu, il, nous, vous, ils, elles, elle, on, lui, 

eux,etc… 

 Relatif  Il suit un nom qu’il remplace Qui, que, quoi,dont, où 

 

Conjonctions   

 De coordination Elle joint deux phrases simples 

grammaticalement équivalentes. 

Mais, ou, et, donc, or, ni, car 

 De subordination Elle joint une phrase principale à une 

subordonnée. 

Que, si…si, alors que, lorsque, étant 

donné que, etc… 

 

PREposition Elle indique la position. À, dans, par, pour, en, vers, avec, sans, 

sous 

 

Adverbe Il donne des renseignements sur le verbe. Ne…pas, lentement, trop, demain, 

etc… 

 

 

REM. : les cases grisées indiquent que ces natures ne varient pas. 

 

 

 



Les fonctions 
 

On dit que la fonction est « ce que le mot FAIT. » 

 

Ex :   David part en vacances. 

je prête un DVD à David. 

 

Dans la première phrase « David » est sujet de la phrase.   Dans la seconde, il est CIV. 
 

Fonction Question Exemple 

Sujet Qui fait l’action ? David part en vacances 
 

Verbe (ou groupe verbal)  Quelle est l’action ?  David part en vacances 

 

CDV (complément direct) Qui ou quoi après le verbe ? David mange un mars. 

CIV(complément indirect) 
De quoi, de qui, à qui, à quoi  

après le verbe ? 
David parle de voitures. 

 

Complements circonstanciels  

 Lieu Où ? David part à la mer. 

 Temps Quand ? David part samedi. 

 Manière Comment ? David part en train. 

 But Pourquoi ? David part pour étudier. 

 Condition À condition de quoi ? David part s’il réussit ses examens 

 Cause À cause de quoi ? David part suite au divorce de ses parents.  

 

Complement d’agent Qui fait l’action de la phrase 

passive ? 
Les voleurs ont été pris par la police. 

   

Attribut du sujet  

(avec verbe d’état) 
Comment est le sujet ? La voiture est belle. 

 


